

# LETTRE du GROUPE James COMBIER de la LIBRE PENSÉE de SAUMUR

James COMBIER – 1842 – 1917 – Libre-penseur et maire de Saumur

10 Octobre 2013 – N° 98 Pour nous contacter : Douspis G. 3, rue de la Motte – 49730 VARENNES sur Loire

## SOMMAIRE :

- P 1 = - Exorcisme.
- P 3 = - 11 octobre.
- P 4 = - Adhésion à la Libre Pensée.
- Calendrier.

• 02 41 51 73 79

• [georges.douspis@wanadoo.fr](mailto:georges.douspis@wanadoo.fr) - [www.lalibrepensee.com](http://www.lalibrepensee.com)

## EXORCISME

Il paraît que l'exorcisme revient à la mode. Le 19 septembre dernier le Courrier de l'Ouest consacre sa "Une" à une information capitale avec photo à l'appui : "**Il délivre du mal les âmes en détresse**". L'article qui suit précise: "*Nommé par l'évêque en 2000, le père Georges Livenais reçoit 200 fidèles chaque année. En 13 ans, ce prêtre n'a rencontré que cinq ou six cas nécessitant une séance d'exorcisme.*"<sup>1</sup>



Dans le même temps ou à peu près, plusieurs organes d'information nationaux<sup>2</sup> signalent un cas d'exorcisme qui secoue l'apathie d'une petite ville de province et mobilise la gendarmerie du coin. Faits divers, direz-vous, et de peu d'intérêt. Voire?

Le Parisien du 08 – 09 – 2013 titre: **La séance d'exorcisme terrorise un quartier résidentiel**  
Suit un article signé de Damien Licata Caruso:

*Les cris d'une femme envoûtée ont perturbé vendredi la quiétude d'un quartier résidentiel. Une séance d'exorcisme tapageuse a semé l'émoi à Limoux (Aude) où le voisinage a cru qu'une résidente était en train de se faire égorger, comme le raconte le journal L'Indépendant.*

C'était en fait le pasteur de l'assemblée évangélique La Délivrance, Régis Berdeilh, qui était en train de « libérer du mal » une paroissienne. Joint par Le Parisien, le pasteur protestant confirme : «J'ai commencé à chasser le malin d'une femme qui avait été aspergée de sang à la Réunion et qui était possédée». En 40 ans de ministère, il raconte avoir pris soin de huit cas comme cette Réunionnaise victime selon lui d'une « crise du démon » en plein prière.

### Le pasteur s'est excusé auprès des voisins

Il était 21h20 quand les voisins de l'église ont été alertés par des hurlements déchirants et ont appelé les gendarmes. «Les voisins ont tout entendu car la salle donne sur la rue mais tout est rapidement rentré dans l'ordre», explique le pasteur pentecôtiste, une mouvance protestante évangélique. Sur place, les gendarmes ont découvert que ces vociférations n'étaient pas le fait d'une victime qu'on égorge, mais d'une fidèle réunionnaise qui, à leur arrivée, remerciait le Seigneur de l'avoir délivrée du mal.

Les gendarmes sont repartis sans autre forme de procès en sorcellerie : «On n'a pas interpellé le démon et le démon n'a tué personne», explique-t-on au groupement de gendarmerie. Le pasteur Berdeilh, 69 ans, est allé s'excuser auprès des voisins ce dimanche midi. Mais il ne regrette rien : « les voisins ne comprennent pas car il faut le vivre pour y croire. C'était mon rôle de la libérer, les médecins l'auraient mis en hôpital psychiatrique.»

<sup>1</sup> Information gracieusement fournie par notre ami J.P. Baron.

<sup>2</sup> Le Point.fr - Publié le 08/09/2013 à 12:43 - Les gendarmes appelés pour un exorcisme.

Si la pratique de l'exorcisme refait surface aujourd'hui au point de défrayer la chronique, il y a sans doute quelques bonnes raisons. L'une d'elles, et probablement pas la moins importante, est donnée par le pasteur protestant lui-même, vraisemblablement d'ailleurs, à son corps défendant : *“Les médecins [ dit-il ] l'auraient mis (sic!) en hôpital psychiatrique.”*

La pratique de l'exorcisme est, en effet, directement liée à la place de la psychiatrie dans notre société. Au 19<sup>ème</sup> siècle, Hugo écrivait: *“Quand on ouvre une école, on ferme une prison!”*. Aujourd'hui on pourrait dire de même, mais a contrario, hélas : *Quand on ferme un hôpital psychiatrique, on ouvre la porte à l'exorcisme!*

C'est la conjonction de deux éléments caractéristiques de notre société qui fait le lit de ce retour aux formes préhistoriques de traitement des maladies mentales: d'une part, la détérioration des conditions de travail et donc de vie qui engendre toujours plus de troubles mentaux et d'autre part, la suppression d'un nombre impressionnant de lits d'hôpitaux psychiatriques qui interdit une prise en charge efficace de nombreux malades. Nous assistons, par conséquent, à un réapparition de pratiques chamaniques, à une résurgence de recettes d'homme-médecine, de procédés de sorciers, de guérisseurs de charlatans, voire, tout simplement, d'escrocs.

Le pourrissement de notre société fondée sur la propriété privée des moyens de production, entraînant une aggravation des conditions d'existence génère par voie de conséquence une multitude de désordres psychiques que l'exorciseur baptise *“possessions démoniaques”* et le recours à des méthodes archaïques pour les traiter puisque les gouvernements successifs ont réduit drastiquement les possibilités de soins en HP. En ce qui concerne la situation économique de nos sociétés, le Crédit Suisse vient de publier une étude intéressante concernant la richesse mondiale en hausse paraît-il de 68% en 10 ans mais... cependant que 1% de la population mondiale concentre entre ses mains 46% du patrimoine mondial, la moitié de la population se partage 1% de la richesse! Les inégalités se creusent conclut sobrement ladite étude... On pourrait ajouter à ce sombre tableau une statistique récemment dévoilée<sup>3</sup> qui établit que le taux de suicide des agriculteurs en France connaît une augmentation tragique depuis quelques années, c'est ainsi qu'on en compte plus de 500 entre 2007 et 2009! Bien entendu ces chiffres n'ont rien à voir avec la disparition de centaines de milliers d'exploitations agricoles au cours des 40 dernières années ni avec l'endettement croissant et colossal de ceux qui restent et qui se retrouvent esclaves à la merci des banques.

Décidément les exorciseurs de toutes obédiences ont de beaux jours devant eux...



### **Communiqué de presse<sup>4</sup>**

A propos des « rythmes scolaires »

Au fil des jours et des semaines, il semble bien que la question des « rythmes scolaires » devienne un enjeu majeur de la prochaine campagne électorale pour les municipales de 2014. Il ne se passe pas de jour sans que l'un ou l'autre de nos grands hommes politiques n'aborde le problème. L'opposition se sent pousser des ailes à la perspective d'une revanche éclatante sur la majorité actuelle jusqu'à ce qu'elle soit, elle aussi, un peu refroidie par ses propres résultats électoraux comme dans la cantonale partielle de Brignole dans le Var. Chacun y va de sa petite ou de sa grande critique, tous dénoncent une réforme bâclée ou inopérante. Il faut cependant distinguer dans ce concert de dénonciations au moins trois grandes tendances. Il y a ceux qui, jusqu'alors silencieux, enfourchent sans vergogne ce nouveau cheval de bataille et se saisissent de la chose par opportunisme politique, quitte demain à reprendre le même projet au cas où ils reviendraient au pouvoir. Il y a ceux qui, comme de nombreux maires de France, refusent à juste raison de mettre en place une réforme qui exige des communes un investissement qu'elles n'ont pas les moyens de réaliser et il y enfin ceux qui condamnent sur le fond la réforme de Vincent Peillon dont la question des rythmes scolaires n'est qu'un aspect, car elle apparaît comme une atteinte insupportable à l'Ecole de la République.

Pour y voir plus clair, la Libre Pensée, dont la direction nationale a été reçue par V. Peillon lui-même le 23 août dernier, organise une conférence-débat qui se tiendra le vendredi 11 octobre prochain à 20 h 30 salle Jean Rostand rue Emmanuel Clairefond. Vous y êtes chaleureusement invités.

<sup>3</sup> France Culture – Bulletin d'information - 12 H 30 le 10 octobre 2013.

<sup>4</sup> Publié par le Kiosque du 9 – 10 – 2013.

# Le Panthéon et la laïcité <sup>5</sup>



FÉDÉRATION NATIONALE DE LA LIBRE PENSÉE

Membre de l'Association Internationale de la Libre Pensée  
et de l'Union Internationale Humaniste et Laïque (IHEU)  
10/12 rue des Fossés-Saint-Jacques 75005 PARIS –  
Tél. : 01 46 34 21 50 – Fax : 01 46 34 21 84  
libre.pensee@wanadoo.fr – <http://www.fnlp.fr>

## COMMUNIQUE DE PRESSE -

### *Le Panthéon doit devenir enfin laïque !*

Le Président de la République, **François Hollande**, a confié à **Philippe Béalaval**, Président du Centre des monuments nationaux une mission de réflexion sur la place du **Panthéon** dans la vie de la République.

Il s'agit surtout de faire des propositions au Président de la République de noms de personnes illustres, hommes ou femmes, pour qu'ils (elles) rentrent au Panthéon afin « *d'être honoré(e)s par le pays* ».

Rappelons que le frontispice de ce monument est ornée d'une devise : « *Aux grands hommes, la Patrie reconnaissante* ».

La **boîte de Pandore** étant ouverte par la proposition présidentielle, il est logique que chaque groupe d'intérêts dans ce pays promotionne et sollicite sa ou son candidat. Les propositions furent rares dans le passé, désormais, elles vont être légion.

**La Fédération nationale de la Libre Pensée, pour sa part, ne proposera, ne soutiendra, ne favorisera aucun nom.**

La légende dit qu'au fond de la boîte de Pandore, une fois ouverte, il ne resta que l'espérance. C'est pourquoi, la Libre Pensée demande que la gigantesque croix chrétienne qui surmonte le Panthéon, soit retirée afin que la liberté de conscience des défunts actuellement dans ce lieu et des futures personnes honorées, soit respectée. La présence d'une croix chrétienne est une marque symbolique qui impose l'idée que la France est restée « *catholique* ».

Cette croix avait été supprimée lors de la **Commune de Paris**, remplacée par un drapeau rouge. Elle fut réinstallée en 1873.

**C'est un manquement au respect de la laïcité de la République. La République n'est pas religieuse, elle est laïque. Il serait temps que les plus hautes autorités institutionnelles réparent cet affront à la laïcité.**

Paris, le 9 septembre 2013



<sup>5</sup> Voir Lettre 64 sur le site : [lalibrepensee.com](http://lalibrepensee.com)

## PLUSIEURS RENDEZ-VOUS dans notre agenda

- ☞ Conférence: le vendredi 11 oct. – 20h30 Salle Jean Rostand.  
École de la République ou École des territoires,  
par Alain Jouannet
- ☞ Conférence: le vendredi 14 mars 2014 à 20H30  
Deux élus républicains
  - Prosper Deshayes par Florence et Jean Regourd.
  - James Combier par ?

\*\*\*\*\*

- **Visitez le site national de la Libre Pensée : [www.fnlp.fr/](http://www.fnlp.fr/)**
- **Site LP Saumur : “[lalibrepensee.com](http://lalibrepensee.com)”. A consulter régulièrement et à indiquer à nos interlocuteurs.**

\*\*\*\*\*

- **Comment adhérer à la Libre Pensée ?**

### Bulletin d'adhésion

- **Nom :**
  - **Prénom :**
  - **Adresse : Rue :**  
**Code postal :**  
**Ville :**
- A renvoyer à : G Douspis - 3, rue de la Motte – 49730 Varennes sur Loire**